
Теория и практика 
к заданию 5 ОГЭ 2021



Правописание корней 

• Правописание гласных в корнях можно разделить на три 
правила: 

• проверяемые гласные в корне – написание безударной гласной 
определяется подбором формы слова  или подбором 
однокоренного слова, в котором эта гласная находится под 
ударением;

•  непроверяемые гласные в корне – в корне слова пишутся 
безударная(-ые) непроверяемая(-ые) буква(-ы) 

• чередующиеся гласные в корне –написание безударной  
чередующейся гласной в корне слова зависит от 
……(использовать правило)





Правописание корней. Ловушки 

Проверяемая гласная в корне в безударном положении проверяется ударением в однокоренном слове.

Ловушка №1!       Нельзя проверять гласные в корне глаголом с суффиксом -ЫВА-(-ИВА-):

хорОший – прихорАшИВАться.

Как вы видите, происходит чередование звуков, и можно ошибиться.

Ловушка №2!

В современном русском языке осталось много параллельных слов из древнерусского и старославянского языков:

вОРОта – привРАтник,          хОРОнить – охРАна,

зОЛОто – зЛАто,                     хОЛОдный – прохЛАда.

Как вы, наверно, поняли, ПРОВЕРЯТЬ ЭТИ СЛОВА ДРУГ ДРУГОМ НЕЛЬЗЯ. Если в проверяемом -оро-/-оло (русское 
слово) – ищем однокоренное с –оро-/-оло. Таким же образом поступайте со словами на -ра-\-ла- (старославянское). 

Ловушка № 3!          Всегда думайте о значении корня
гОристый-гОры        рОсистый-рОсы      кОсить(траву)-кОсы       мИрить (друзей) –мИр            примЕрять(костюм) – 
примЕрка
ЭТО ПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ!          Не путайте с чередованием!

Например:     горелый,    зарос,   прикоснуться,     вымирание,     замер



Правописание корней
• Буква И после Ц пишется
• В корне слов,

• например: цинк, цирковой, цинга,

• кроме исключений: цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц.

• В словах на -ция и в словах, образованных от них,

• например: лекция, лекционный, нация, национальный.

• Буква Ы после Ц пишется
• В словах-исключениях:

• цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц.

• А также в словах, образованных от них,

• например: цыганята, по-цыгански, цыплятница, цыплячий, цыкнул, выцыганил.

• В суффиксе -ын притяжательных прилагательных,

• например: сестрицын, куницын, птицын.

• Примечание. Но в фамилиях возможно написание против правил, например: Ельцин.

• В окончании существительных -ы и окончании прилагательных -ый,

• например: куцый, бледнолицый, скворцы, лётчицы, проводницы, борцы, 
продавщицы.



Правописание корней
Определите правильное объяснение написания

1) Цифры- буква И обозначает мягкость предшествующего 
согласного

2) Цыпленок - буква Ы обозначает мягкость предшествующего 
согласного

3) Цыганский – в корне написание Ы послеЦ не определяется 
правилом ( является исключением)

4) Цитата – после Ц в корнях всегда пишется И
5) Ненавистный – непроизносимый согласный в корне слова 

проверяется краткой формой НЕНАВИСТЕН, в которой он 
слышится отчетливо



Правописание приставок
Правописание приставок можно разделить на  правила: 

1. Неизменяемые  

2. Приставки , оканчивающиеся на –З, -С – на конце приставки 
перед звонким согласным пишется З, перед глухим согласным 
пишется С

3. Приставки ПРЕ-, ПРИ- - написание приставки определяется ее 
значением:   приближение, присоединение и т. д.

4. Приставки РОС-(РОЗ-), РАС-(РАЗ-) – написание приставки 
определяется ударением. В ударной позиции всегда пишется А

5. Буквы И – Ы после приставок – написание приставки 
определяется ее происхождением.





Приставки ПРЕ/ПРИ
•  Приставки ПРЕ- и ПРИ- в русском языке – это смысловые 
приставки, поэтому выбор той или иной приставки зависит 
от значения, которое она придает слову.



ПРИ- ПРЕ-
1. Приближение (приехать в Новосибирск, 
прибывать к месту службы, приблизиться к 
цели)

1. Близка по значению к слову ОЧЕНЬ, ВЕСЬМА, 
обозначает предельную степень действия или 
признака 
(предобрый, премилый, преуспевать)

2. Присоединение 
(приклеить, пришить, приварить)

2. Близка приставке ПЕРЕ- со значением ЧЕРЕЗ, 
ПО-ИНОМУ 
(преградить, преломить, преступить )

3. Неполнота действия 
(присесть, прикрыть, принарядить)  

4. Пространственная близость или смежность 
(прибрежный, пригородный, приморский)  

5. Доведение действия до определенного 
результата  
(прихлопнуть, примирить, приучить )

 

6. Сопровождающее действие 
(идти прихрамывая, говорить пришепетывая)  



Запомните!
Слова с приставками ПРЕ-/ПРИ- , которые произносятся одинаково, но имеют разное  лексическое 
значение, определяющее выбор 
приставки :

При- Пре-
Призреть (жалеть кого-либо) Презирать (не уважать)
Прибывать (на вокзал) Пребывать (в неведении)

Приступить (к делу, начать) Преступить (черту)
- переступить черту, нарушить закон

Приумножить (незначительно) Преумножить (многократно)
-очень сильно умножить, преувеличить

Приклонить (голову)
Приклониться ( к земле – опереться)

Преклонить (колена; преклонение перед 
подвигом)
Преклоняться (относиться с уважением)

Притворить (дверь – слегка закрыть)
- неполное действие

Претворить (воплотить, осуществить 
мечту в жизнь)



Притвориться (спящим)
- с целью ввести в заблуждение

Претвориться (Мечта претворилась в 
жизнь.)
- осуществиться

Приуменьшать (незначительно) Преуменьшать (во много раз)

Приходящий (повар)
- являющийся когда-нибудь

Преходящий (изменяемый, временный; 
непреходящие ценности, т.е. вечные)

Придать (добавить, напр.,серьезности) Предать (подвести кого-либо)

Приёмник (устройство для приема) Преемник (продолжатель дела)

Придел (пристройка) Предел (граница)



Запомните! 

Всегда пишется ПРЕувеличить. 

Некоторые слова имеют формы с двумя приставками: 
преумножать – приумножать, 
преуменьшить – приуменьшить. 

Приставка ПЕРИ- пишется в словах иностранного 
происхождения со значением “вокруг”, “около”: 
перигей, перископ, перифраз, периферия.



Следует запомнить написание иноязычных слов и слова, в которых 
значение приставок ясно не определяются. Проверять по словарю.

При- Пре-

В заимствованных словах пре-/при- не выделяются

приватный
привилегия
примадонна
примат
примитив
принципиальный
приоритет

преамбула
превалировать
президент
президиум
премьера
препарат
прецедент



Пре-/при- не выделяются, т.к. приставки срослись с корнем. Их 
надо запомнить, проверять по словарю

прибор, привет, привередливый, 
приглашение, пригожий, 
приключение, прилежный, 
приличный, пример, 
принадлежать, присваивать, 
притязание, причина, приютить, 
приязнь, приятель, приятный, 
причуда, прихоть, приключение

предел, предмет, презрительный, 
преимущество, прекословить, 
прельщать, преминуть, 
преследовать, пренебрежение, 
(знаки) препинания, препона, 
препятствие, пререкаться, 
пресловутый, пресмыкающееся, 
преступник, пресыщаться, 
(камень) преткновения, 
превратность



Буквы И - Ы после приставок

 Буква И в корне меняется на Ы после русскоязычных приставок, 
заканчивающихся на согласный (кроме СВЕРХ- и МЕЖ-). 

Исключение: взимать. 

Примеры иноязычных приставок: ПОСТ-, ИН-, КОНТР-, АД-, ДЕЗ-, 
ДИЗ-, СУПЕР-, ТРАНС-, ИНТЕР-, СУБ-, ПАН- и др.

 Обратите внимание: двух-, трех-, четырех- не являются 
приставками! 

Примеры: Предыстория, сызмала, разыскать – И заменилась на Ы 

Контригра, сверхидеальный, поискать – замена не происходит!
























